



POIRE ROUSSELET JAMAIN, (Bouvier.)

POIRE ST GERMAIN NOUVEAU, (Pan Mous.)

POIRE ROUSSELET JAMAIN.

(BOUVIER.)

d'après Brov, 574. le même que Hélicité Bendas. 103. à la suite.

Arbre fertile, quoiqu'il soit d'une grande vigueur, propre à la pyramide et au haut vent. Pour le soumettre à la forme pyramidale, il faut avoir soin de rabattre fortement sa tige chaque année, sans quoi il resterait dégarni. Son bois est gros et forme avec le tronc un angle aigu. Le bois à fruits est grêle, gris. Les supports petits, ridés et gris à leur base; lisses, brun clair, parsemés de très-petites lenticelles blanc sale, et plutôt amincis que renflés à leur sommet.

Bourgeons à fleurs gros, ovales arrondis, pointus, brun lavé de marron et de gris blanc.

Rameaux à bois droits, gros, longs, cotonneux, striés, renflés à leur sommet, rouge violet, parsemés de quelques petites lenticelles rousses, ovales.

Gemmes coniques, pointus, marron nuancé de fauve et de gris; apprimés à leur base, écartés dans les trois quarts de leur hauteur supérieure.

Mérithalles courts et régulièrement espacés.

Feuilles petites ou moyennes, vert obscur, ovales lancéolées, pointues, régulièrement et finement serrées, arquées, planes ou à bords relevés en gouttière; leur longueur varie de $5 \frac{1}{2}$ à $7 \frac{1}{2}$ centimètres, et leur largeur de $3 \frac{1}{2}$ à 4. Le pétiole, long de 4 centimètres sur les feuilles les plus fortes, qui sont ordinairement celles des bourses, n'est que de 12 millimètres sur les autres; il est mince, arrondi et sans cannelure sur les premières, profondément cannelé sur les secondes.

Fruit moyen, irrégulier dans sa forme, mais ordinairement pyriforme turbiné et bosselé, haut de 8 centimètres, large de 7 à 8.

Peau rude, épaisse, fortement colorée de carmin vif au soleil, taché de brun et de gris noir, ombré de roux principalement autour du calice et du pédoncule; celui-ci, long de 3 à 4 centimètres, est ligneux, brun clair, renflé à sa base, arqué, placé obliquement dans une cavité petite et bosselée.

Le calice petit, irrégulier, est situé dans une cavité profonde, bosselée et très-évasée. Divisions grises, cotonneuses.

Chair blanche, un peu grosse, fondante; eau assez abondante, sucrée, délicieusement parfumée ou musquée, ayant absolument le goût de Rousselet. Une particularité de ce fruit, c'est qu'il se trouve toujours dans sa chair de petits filaments vert jaunâtre, semblables à ceux de la pêche.

Pepins moyens, ovales pointus, brun noir, plats d'un côté, très-renflés de l'autre.

La maturité du *Rousselet Jamain* a lieu du 1^{er} au 15 octobre; c'est un bon fruit qui a le défaut de blettir assez vite comme beaucoup d'autres de cette saison; il convient donc de ne pas le laisser mûrir sur l'arbre. Son beau coloris et sa saveur musquée plairont à tous ceux qui aiment à trouver réunies dans le même fruit la beauté et la bonté.

Il provient des semis de M. BOUVIER, de Jodoigne, qui l'a dédié à M. JAMAIN, de Paris.

POIRE SAINT-GERMAIN NOUVEAU.

(VAN MONS.)



Cette variété provient des semis du professeur VAN MONS ; son premier rapport date au moins d'une vingtaine d'années ; l'arbre mère n'existait plus dans la pépinière de Louvain à l'époque de l'acquisition que j'en ai faite, mais j'en ai trouvé de nombreux sujets greffés, ce qui indique le degré d'estime dont jouissait ce bon fruit dans l'esprit de son inventeur.

C'est un bel arbre, dont la flèche s'élançe, droite et vigoureuse, jusqu'à près de 2 mètres de hauteur dans la même année ; il faudra donc avoir soin de la couper très-court, afin de lui faire projeter les latérales nécessaires à sa formation en pyramide. Malgré cette grande vigueur, l'arbre est très-productif ; car dès sa troisième ou sa quatrième année de greffe, on est certain d'en récolter le fruit, ce qu'on doit attribuer à ce que presque tous les rameaux latéraux sont terminés par un bourgeon à fleur ; ceux-ci sont assez gros, coniques, pointus, brun clair, ombré de gris cendré et de brun plus foncé. Le support semble une continuation du rameau ; il n'est nullement renflé ni ridé, mais allongé, lisse et brun verdâtre.

Rameaux à bois longs, gros, striés, fortement coudés, lisses, luisants, gris à leur base, brun verdâtre vers leur centre et passent graduellement au roux en approchant de leur sommet ; ils sont cotonneux dans les trois quarts de leur longueur et tachetés de quelques lenticelles rondes, blanc sale. Plus on approche de l'extrémité du rameau, plus les lenticelles deviennent rares, petites et passent au jaune clair.

Gemme gros, conique, obtus ou pointu, brun clair nuancé de marron, de gris argenté et de rose ; écarté du rameau, de manière à former avec lui un angle plus ou moins ouvert ; ceux du centre sont portés par un support de 5 à 10 millimètres.

Mérithalles longs, assez réguliers.

Les feuilles sont généralement grandes, lancéolées pointues, finement ou non dentées, arquées, planes ou à bords latéraux légèrement relevés, d'un beau vert luisant; leur longueur est de 9 à 10 centimètres, et leur largeur de 4 à 5 centimètres.

Le pétiole est gros, rond, presque sans cannelure, vert clair et long de 6 à 7 centimètres sur les feuilles qui couronnent les lambourdes. Celui des feuilles des rameaux à bois est gros, profondément cannelé, vert lavé de rose et long de 5 centimètres seulement. Les stipules sont étroites, allongées, à dentelure rouge.

Notre planche représente un fruit moyen mesurant 9 centimètres en hauteur et $7\frac{1}{2}$ en largeur, mais il en vient de notablement plus gros; il est d'un pyriforme parfait et moins allongé que le *Saint-Germain* ordinaire; sa peau est lisse, vert herbacé, pointillé et maculé de roux, souvent rouillé autour du calice; il jaunit fort peu à la maturité.

Le pédoncule, long de 6 à 7 centimètres, est grêle, ligneux, contourné, verdâtre, placé au sommet du fruit, dans une cavité très-petite, entourée de quelques gibbosités.

Le calice est ouvert, étoilé, placé dans une cavité peu profonde, arrondie et très-évasée; divisions raides, brun noir.

Chair blanche, demi-fine, fondante; eau abondante, assez bien sucrée et parfumée.

C'est en somme un bon fruit qui, à ce que je crois, se comportera mieux en terre légère et chaude que dans mon jardin, où la terre est très-forte et un peu froide. Sa maturité a eu lieu cette année fin de septembre et s'est prolongée jusque vers la fin d'octobre; il ne blettit pas.

Le port de l'arbre n'a rien d'un *Saint-Germain*, mais le fruit en paraît être une sous-variété.
